

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lanzeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO VI

PALMA DE MALLORCA  
Lunes 28 de Junio de 1915

N.º 1.880

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### De regreso de las trincheras

Arastrado por su espíritu aventurero y por unos camaradas impudicos que ardian en fiebre bélica, se alistó en las filas del Ejército francés un muchacho español que vivía en París. Después de seis meses de campaña y cinco de estancia en un hospital, el joven guerrero ha vuelto a su Patria con una pierna menos.

Estuvo en Mons, en Charleroi, en el Marne, más tarde, y, por fin, en Iprés. Le respetaron las balas, fortuna que no han logrado alcanzar aquellos amigos suyos que marcharon con él a la guerra; sin embargo, perdió la pierna derecha, no por culpa de una bala germana y sí por la humedad, por el maldito barro y por la vida cruel de las trincheras.

Una larga marcha le produjo las timaduras en un pie, que se agravaron por falta de cuidados; tuvo que permanecer una semana mortal bajo el suelo con agua hasta la cintura, sin que fuese permitido desahucarse ni descalzarse; cuando lo relevaron para conducirle al hospital se había iniciado la gangrena... Días después, al despertar, tras algunas jornadas de fiebre, el que poco antes se hallaba lleno de vida y salud y en pleno vigor moral y físico, se encontró con una pierna cortada a raíz del muslo, inválido para siempre, y los veintidós años...

Le dieron un papel en el que se reconocen y acreditan los servicios que ha prestado a la causa de Francia; una pierna de palo, un puñado de francos y permiso para venir a España, donde tendrán que mantener sus ancianos padres.

Con este hombre he hablado largamente de la guerra y me contó algunas cosas de interés, detalles vistos y vividos que han proporcionado material para varias crónicas.

Pero la nota culminante de los relatos de la trágica odisea del voluntario, es el horror invencible a las trincheras. Las describe como un verdadero infierno, lugar de suplicios tan horribles, que cuando se conozcan causarán el espanto del mundo. Las trincheras—me decía—han producido al Ejército francés bastante más daño que las balas alemanas. De cada cien hombres que entran en aquellos *impacs*, la mitad, por lo menos, acaba de una semana saliendo destrozados para toda su vida.

El no poder dormir ni descansar un momento; el barro, el agua la falta de medidas de higiene, la descomposición de los cadáveres que se apilan a pocos metros de distancia, sin que haya posibilidad de enterrarlos, la desorganización del servicio de vituallas, bastan para consumir en pocos días un organismo robusto.

—¿Pero esto sucederá también en el campo alemán?—pregunté.  
—Ah, es muy distinto, y en la diferencia estriba precisamente la enorme ventaja que los *boches* tienen sobre los franceses...—me contestó.

Y constaba que había visto también trincheras alemanas construidas bajo el mismo apremio que las francesas, pero con un esmero que ha sido el asombro de los aliados, y que demuestran el cariño, el celo, el alto sentido militar humano y patriótico que despierta la Administración alemana en cuidar de la suerte de sus soldados.

Infinitamente más espaciosas y ventiladas, con el suelo y las paredes de cemento, con objeto de combatir la humedad que tantas víctimas causa, con servicios higiénicos y material de desinfección abundante. Cuando a poca distancia de una trinchera germana existe un montón de cadáveres a los que no es posible dar inmediata sepultura, funcionan unos cañones que arrojan a intervalos cantidades enormes de cal y líquidos desinfectantes. En cada trinchera alemana, por lo menos, hay un aparato de desinfección.

Los franceses no se preocupan de tales minucias, que a estas horas han privado a Francia de muchos millares de vidas, y el descuido de su Administración amenaza provocar una verdadera catástrofe si con motivo de los calores del verano se desarrollan las epidemias que suelen ser compañeras inseparables de las guerras. Un cólera ocasional le vale veces más daño a los aliados que a los alemanes, como ha ocurrido con el tifus, que causó millares de víctimas en estos últimos meses, y que no se ha logrado extirpar del frente francés, mientras los alemanes, que se ven atacados con gran intensidad por la epidemia, sólo han sufrido bajas muy contadas.

Es el triunfo del método, de la organización y de las facultades cerebrales sobre los impulsos irracionales.

Cirici Ventalló

Madrid, Julio de 1915.

### Notas Bibliográficas

1. *Civilización moderna o liberal y civilización cristiana*. Vol. I. *Civilización moderna*. Barcelona, Luis Gil, editor 1915.

Es el autor de tan sólida y concienzuda producción el P. Fr. Marciano Ganauza, agustino recoleto, como varios otros de la misma Orden, entre ellos, el P. Fabo, que, con sus obras, dan gloria a España y al esclarecido Instituto de San Agustín.

Muéstrase el P. Ganauza discípulo aprovechadísimo del eminente apologeta alemán P. Vels, y también por qué no decirlo? de nuestro inmortal Balmes, cuyas obras—y sobre todo, *El Protestantismo*—han sido guía y norma constante de

su espíritu. La labor apologetica del docto agustino—tengo para mí—que ha de ser fructuosa, en grado sumo, así para los españoles, como para los pueblos de la república de Colombia, donde ha ejercido el autor el cargo de misionero por espacio de muchos años y, al par, el de calador entusiasta de los intereses y glorias de España y de nuestra lengua castellana.

Se propone el autor dilucidar las siguientes cuestiones: 1.ª La doctrina católica sirve o no para hacer que prospere y adelante y florezca la sociedad? 2.ª La civilización cristiana que recibió Europa de la Religión católica es bárbara, según dicea sus adversarios, o puede de sañar a la crítica más exigente y dura, pero justa e imparcial? 3.ª ¿Fué o no la Iglesia católica quien civilizó a Colombia, desde que se descubrió por Colón la América? 4.ª ¿Son justos y fundados los cargos que se suelen hacer contra esa civilización que la Iglesia proporcionó a la América, o se apoyan únicamente en el odio sectario, no siendo otra cosa que brotes legítimos de la irreligión y del Racionalismo?

Por la manera sólida e irrefutable con que el autor ha dado cumplida cuenta al desenvolvimiento de las materias que comprende el volumen primero, único publicado, es de esperar que saldrá igualmente airoso y lucido en los siguientes, y que su obra resultará una magnífica apología del cristianismo, que brillará a las tradiciones religiosas de nuestra Patria.

II. *Levántate y anda*. Barcelona, Luis Gil, editor, 1915.

He aquí una obra notabilísima, de las mejores educativas que se han escrito en España durante el presente siglo. Críticos y literatos la han dedicado frases encomiásticas, y los periódicos de más sanas tendencias han celebrado con júbilo su aparición. Discurre admirablemente el autor, que lo es un dominico, Fr. Adriano Suárez, Subprior del convento de Caliz, sobre los *Principios fundamentales y Normas prácticas de Auto-Educación y Cultura humana y acciones de los Estímulos y orientaciones racionales hacia una vida mejor*. Un discípulo del ilustre autor analiza las tres partes del libro y formula el siguiente juicio, que suscribo enteramente: «La primera parte es un estudio detallado de la maquinaria del alma, de sus piezas y de su funcionamiento; en la segunda, levanta su vuelo a la región del ideal, del poder y de la victoria y nos muestra los mundos de la ciencia y de la virtud; en la tercera, nos da normas prácticas para administrar energías y lubricantes al motor, y en el último capítulo penetra con esta máquina voladora en el cielo para contemplar el modelo de toda perfección, el dechado de ciencia y virtud, el tipo ideal: *Jesu Cristo*».

Dios quiera que este libro produzca fruto colmado en nuestra vida física, intelectual, moral y social. Harto lo merece labor tan concienzuda, tan fina y bellamente tejida.

III. *En los umbrales de la mayor edad*, por F. W. Föster, profesor de pedagogía en la Universidad de Viena. Turin, Sociedad tipográfica-editora nacional, 1914. Depositario de esta obra: Luis Gil, editor, Barcelona.

Concepto ser este libro útilísimo para la juventud de ambos sexos que se apresta para las luchas de la vida. Tiene un carácter pedagógico admirable. Las múltiples cuestiones que abarca, se ofrecen tratadas con gran pulso y maestría; cuestiones en las cuales huelga ponderar la gravedad y trascendencia que entrañan para la perfecta orientación en la vida individual y social. Son dignos de recomendación, así este libro, como los otros dos, igualmente traducidos al castellano: *El buen gobierno de la vida y La escuela y el carácter*, del eminente pedagogo Föster, gloria de la Universidad de Viena.

IV. *Puericultura e Higiene de la primera infancia*. Barcelona, Luis Gil, editor, 1915.

Varios son los libros que conozco acerca de tan vital asunto, pero el que tengo el gusto de anunciar, debido a la experta pluma del Dr. don Francisco Vidal Solares, médico director del Hospital de niños de Barcelona, no sé si se lleva la palma. Lo ha dedicado el autor a S. M. doña María Victoria, reina de España.

Los consejos y sentencias que esmalta esta obra, son fruto de larga y aprovechada experiencia y de estudios bien digeridos y asimilados. Puede aplicarse al señor Vidal el título de médico bienhechor en grado sumo; mote que su hospital confirma. Cuenta ya diez ediciones este libro; qué dato mayor puede alegarse—y más en España—en favor de la excelencia de una obra?

V. *Arte de aprender mucho y bien*. 2.ª edición corregida y aumentada. Barcelona, Luis Gil, editor, 1915.

He aquí un libro altamente provechoso e instructivo para la dirección de la inteligencia. Es una magistral condensación del objeto sobre que versa, un *Criterio de Balmes* en pequeño, un *vade mecum* de gran provecho para los intelectuales de alta y baja categoría. ¿Qué normas de educación intelectual más seguras y atinadas!

Muy discretas observaciones sobre el arte de leer, arte de hablar y arte de escribir avaloran esta segunda edición, que seguramente cautivará la atención de innumerables lectores.

Es digno de toda recomendación este librito, como lo es el lindo y sustancioso *Flo-leo de pensamientos para educar el espíritu* del mismo autor, que lo es el Dr. don José M.ª Carbó, Ph.D., profesor del Seminario de Barcelona. ¡Parabienes mil al dignísimo sacerdote catalán!

J. I. V.

### Benedicto XV y el premio Nobel

Nunca habrá podido ser otorgado un premio y concedida una recompensa, con la justicia estricta, absoluta, con que el Sumo Pontífice Romano, Benedicto XV, ha sido ahora premiado con la honrosa distinción que se disputa a los buenos y los sabios. El premio del famoso Nobel, en la parte destinada a quien mayores méritos alcance laborando por la paz humana, ha sido concedido por el Parlamento de Suecia al augusto Vicario de Cristo en la tierra.

Era de una lógica irrefutable. ¿Quién pudiera aspirar a todo premio por méritos de amor a la Humanidad, que aquel grandioso Apóstol que lo predicó en las montañas y en los valles y en las playas, y en las sinagogas de Galilea? ¿Quién

con los méritos de Jesús, que dedicó su palabra, su ejemplo, su vida entera, al amor y a la paz universal, y por ella murió en la Cruz, y aun en la Cruz sublimó la caridad de sus doctrinas, pidiendo el perdón de sus verdugos?

A estar hoy en la tierra el Apóstol de Judea, nadie osaría pensar en que otro alguno pudiese merecer el galardón del sentimiento mayor del corazón del bueno. Mas en la tierra está su representante, su sucesor, el jefe visible de aquella Iglesia que el Maestro fundó y asentó sobre Pedro, y ese augusto sucesor de Cristo ha sido el único que en medio de ese fragor de odios y rencores, estallando en incendio bábaro que convierte en ruinas las ciudades de Europa, ha sido el único, decimos, que, respondiendo a la noble misión que Jesús le ha confiado, dejó oír, como Soberano, su voz en demanda de la paz, y su exhortación de caridad cristiana para que las naciones en guerra despusieran sus armas, y se diesen los biligerantes el abrazo de la paz.

Benedicto XV, jefe de la Religión que tiene por uno de sus más sublimes y consoladores principios el ejercicio de la caridad, llevada al heroísmo de la abnegación; Benedicto XV, que ejerciendo la soberanía mayor del mundo, que es la soberanía sobre los espíritus, sobre el corazón, sobre la voluntad de los fieles, dirigió a todo el mundo sus oraciones por el término de esa guerra que tiene amplitudes de salvajes odios, es el primero, es el único digno de obtener el premio Nobel, y todos los premios, todas las recompensas, todos los galardones que pudiera inventar y constituir la Humanidad para otorgar a su mayor bienhechor, después de Dios.

Mil pácameos y felicitaciones al Parlamento sueco, por esa, honorífica justicia que ha hecho, decidiendo al augusto Príncipe de la Iglesia Católica, el más grande Apóstol de la paz en nuestros días, el más grande benefactor de la Humanidad, ya que no hay beneficio mayor para los pueblos que la paz.

J. V. D.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### Estudio crítico de las relaciones diplomáticas entre Alemania y los Estados Unidos

Con la última Nota de los americanos, las relaciones diplomáticas entran en un período grave. La Nota se refiere principalmente al hundimiento del "Lusitania", en el cual perdieron la vida 200 súbditos americanos. Y se invocan las leyes humanitarias y se exige que los súbditos americanos puedan circular en buques mercantes enemigos dentro de la zona de mar bloqueada por los submarinos.

Antes hubo otra Nota de Alemania preguntando por qué se permitía en los Estados Unidos la venta de armas y municiones a los aliados, y según dijo la prensa, coartaron que era lícito venderlas libremente.

A poco que se medite, y por simple sentido común, se deduce que darles armas y municiones a dos que están riñendo, va contra las leyes de la humanidad. Además que en el derecho internacional, que nosotros estudiamos, siempre se considera

### Doctor Romero MÉDICO-OCULISTA

Clínica con todos los adelantos modernos, Electricidad en todas sus formas corrientes de Vatteville, Galvánica, Electrolisis, Farádicas, Sinusoidal, Electrocauterio, Endoscopia, Masaje para múltiples enfermedades de los ojos que abrevian el tratamiento y ayudan a la curación.

Sala de operaciones con todo el material de asistencia. Cuartos para operados. Selección de lentes, etc., etc.

HORAS DE CONSULTA de 11 a 1 y de 3 a 5—FESTIVOS de 10 a 1  
Calle de San Felio, (antes Carasas) 13-1.º

### JAIME MUNAR POU

Médico especialista en las enfermedades de la garganta nariz y oído

GIRUGIA GENERAL  
Nota de Sobresaliente en todas las asignaturas de la Carrera y en el grado de Licenciatura; exprobarado anatómico pensionado por oposición, exmédico interno de los dispensarios y clínicas de Otorrino laringología y Cirugía general de los Hospitales Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona.

Ex-médico Ayudante del Doctor Botey  
Consultorio y Clínica; calle de las Miñones, 11, principal. Horas de consulta: de 10 a 1.

ron las armas y municiones contrabando de guerra. Y los gobiernos amigos, como son los de los países neutrales, prohíben que sus súbditos cometiesen actos que pudieran ser hostiles contra alguno de los beligerantes. En estos términos está la cuestión de los dieres diplomáticos entre ambos países.

Por entre las flores retóricas y los sesudos razonamientos y las afirmaciones de que tan sólo sentimientos humanitarios los animan, se descubren el encono de los alemanes porque facilitan armas los Estados Unidos a los aliados, y el encono de los yanquis porque sin miramientos a que se ahogaban súbditos americanos, los alemanes torpedearon al "Lusitania". Sin embargo, la Nota americana, según dicen los periódicos, no tiene carácter de "ultimatum", y, en efecto, en ella hay una parte en la cual se ofrecen los Estados Unidos a servir de intermediarios entre Inglaterra y Alemania para reglar el bloqueo de submarinos.

Hasta ahora, el Derecho internacional no habla del bloqueo por submarinos, porque estos no existían. Su eficacia data de esta guerra, y hay que modificar las reglas antiguas para adoptarlas a este nuevo elemento de combate. Antes, el buque mercante enemigo que era apresado, se le llevaba a un puerto, se le sometía a un tribunal, y éste estudiaba con todo sosiego si el buque era enemigo, si la carga era enemiga o neutral, y si declaraba que era buena presa, se vendía el barco y la carga y su importe se entregaba por partes al barco que lo había apresado y al gobierno. Pero ciertos trámites no se pueden llevar en la guerra submarina, a menos de no comprometerse los beligerantes; primero a que no hagan los barcos mercantes ningún acto hostil contra el submarino cuando éste le ordena detenerse; y, segundo, a que el barco mercante visitado por un submarino, se presente en un puerto alemán al Tribunal de Prensa, es decir, se considere prisionero. Cosas, sobre todo la última, un poco difíciles de cumplir, pero no imposibles.

Mas la cuestión de las docientas vidas de los súbditos americanos queda como "casus", que pudiera ser de guerra y de aquí la gravedad del momento. Si los alemanes no se viesen tan acometidos, probable-

mente ellos serían los atacados, porque su agravio es anterior a lo del "Lusitania". Si los Estados Unidos pudiesen adivinar quien va a ganar la guerra, es posible que su Nota hubiera sido un "ultimatum", porque su agravio también es de importancia, y por menos nos declararon a nosotros los guerreros; por sospecha tan sólo de que hubiésemos votado el "Malne".

Indudablemente no existen las adivinas, y al Madama Thebes, ni la multitud de adivinos que se anuncian con toda clase de garantías en los periódicos extranjeros, pueden ver el porvenir. Nosotros, los españoles, "atrazados, inquisitoriales y crueles", aun no publicamos en los periódicos el anuncio de los adivinos; gracias a Dios, aun no estamos tan civilizados.

Hoy no hay mejor negocio, para una nación, que aliarse con la que va a ganar, esto es, mercantilmente hablando. Nosotros, que vibramos al sólo de aquella noble respuesta de "más quiere España honra sin barcos, que barcos sin honra", nos inclinamos hacia el pueblo más noble también y sus veces cuando hemos visto a nuestro enemigo desgraciado, nos hemos inclinado hacia nuestro enemigo. Nos han educado así veinte siglos de intransigente Catolicismo.

Sebastián Mantilla Irarera,  
Teniente Coronel de Estado Mayor,  
Crítico militar de "Prensa Asociada"

### Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

### Aviso importante

Queda establecido por esta Compañía un servicio de PAQUETES DE URGENCIA A DOMICILIO entre PALMA BARCELONA y vice versa.  
Para informes y despacho Oficinas de la "Isleña Marítima", Calle de Palacio núm. 26 b.—Palma Sucursal de la "Isleña Marítima", Rambla Santa Mónica, 29 b.—Barcelona.  
Palma 3 de Mayo de 1915.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 102

### Los últimos días de Pompeya

(Continuación)

—¡Avisarme! ¡Conque no ha mentido mi sueñol! ¿De qué peligro?

—Óyeme. Va a caer una desgracia sobre esta desatinada ciudad. Huye mientras es tiempo. Ya sabes habito en la montaña, en cuyas entrañas asegura una antigua tradición que arden todavía los fuegos del flegontone; en mi caverna hay un profundo abismo, en el que hace tiempo había yo descubierto un arroyo rojizo y sombrío que corría lentamente; por la noche oía ruidos terribles que silbaban y mugían en las tinieblas. Pues bien, esta noche, mirando al fondo del abismo, he visto que el arroyo no era ya sombrío, sino ardiente y muy luminoso, y en tanto que yo le contemplaba, el animal que habitaba conmigo y yacía a mis pies, lanzó un agudo aullido, cayó y expiró, llenándose luego la boca de espuma. Regrese a mi guarida; pero toda la noche estuve sintiendo temblar la roca, y aunque el aire era pesado, oía el silbido del vien-

to y un estruendo de carrés que rodaban bajo la tierra. En vista de esto, al levantarme esta mañana al amanecer, eché una ojeada al fondo del abismo, y vi enormes fragmentos de rocas negras flotar sobre el arroyo inflamado; arroyo que, convertido ya en torrente, era más ancho, más caudaloso, más precipitado, más rojizo que por la noche. Salí entonces, y subí a la cumbre de la roca, desde la que descubrí un agujero que no había reparado antes, de donde salía mucho humo, cuyo vapor era tan mortal, que me quitó la respiración, y hube de huir. Torné, pues, a mi caverna; cogí mi oro y mis drogas, y dejé el lugar que habitara tantos años, porque me acordaba de la misteriosa profecía etrusca que dice: "Cuando se abra la montaña, perecerá la ciudad. Cuando el humo corone la cima de los campos abrasados, habrá dolor y lágrimas en los hogares de los hijos de la mar." ¡Oh! ¡temible señor mío! Antes de abandonar esta morada por una vivienda más lejana, he querido venir a verte. Tan cierto como existe, sé en el fondo de mi corazón que el terremoto de dieciséis años sólo fué precursor de una catástrofe más funesta todavía. Los muros de Pompeya están construidos

sobre los campos de la muerte, y los ríos del infierno que no conocen el sueño. Date por avisado y huye.

—¡Hechicera, te agradezco el interés que muestras por un hombre que no es ingrato. En esa mesa hay una copa de oro; tómala, es tuya. No creía que alguien más que los sacerdotes de Isis quisiera salva: a Arbaces. Las señales que has visto en el seno del apagado volcán anuncian ciertamente algún peligro para la ciudad, acaso un terremoto peor que el primero. Sea como quiera, doble razón para que yo me apresure a dejar estos muros. Desde hoy prepararé todo para mi marcha. Hija de Etruria, chacia qué lado te vas a dirigir?

—Hoy iré a Herculano, y desde allí seguiré la costa en pos de una nueva morada. Ya no tengo amigos; mis dos compañeros, el zorro y la serpiente, han muerto; gran Hermes, me has prometido añadir veinte años de existencia.

—Sí—dijo el egipcio—; te lo he prometido; pero mujer—añadió apoyándose en el codo y mirándole a la cara con curiosidad—, te suplico me digas para qué deseas vivir. ¿Qué dulzura encuentras en la vida?

—No es porque la vida sea dulce, sino porque la muerte es terrible—respondió la hechicera con voz penetrante y expresiva, que hizo profunda impresión en el alma del orgulloso astrólogo. Estremecióle la verdad de tal respuesta, y no sintiéndose con ganas de entretener visita tan poco amable, la dijo:

—El tiempo corre; necesito prepararme para el gran espectáculo de este día. Adiós, hermana mía, y goza como puedas en las cenizas de la vida.

Levantése para marchar la hechicera, que había puesto el precioso regalo de Arbaces en los flotantes pliegues de su túnica. Al llegar a la puerta se volvió y dijo:

—Acaso sea hoy la última vez que nos encontremos en la tierra; mas, ¿dónde va la llama cuando sale de las cenizas, vagando de un lado para otro, arriba y abajo como una exhalación de los pantanos? Se la puede ver en los charcos de la laguna; y la hechicera y el mago, la discípula y el maestro, el gran hombre y la mujer maldita, quizá se encuentren todavía. Adiós.

—Sal de aquí, cuervo de mal agüero—dijo Arbaces, oyendo cerrarse la puerta tras de la andrajosa bruja; y atormentado por el recuerdo de su sueño, que no había podido desechar aún, se apresuró a llamar a sus esclavos.

Era costumbre vestirse como de fiesta para ir al anfiteatro, y aquel día se esmeró Arbaces en su tocador más que nunca. Era su túnica blanquísima; y sus numerosos broches todos piedras de gran valor; flotaba sobre ella una ancha bata oriental con los más ricos matices de la púrpura tiria; sus sandalias que subían hasta media pierna, iban guarnecidas de diamantes y bordadas de oro. A pesar del charlatanismo de su genio pontifical, en las grandes ocasiones no desperdiciaba los artificios que podían deslumbrar al vulgo, y en aquel día, que iba a librarse para siempre de su rival y del temor de ser descubierto, se le figuraba que debía ser su adorno el de un triunfo o el de una fiesta nupcial.

Acostumbraban los hombres de alta clase hacerse acompañar al anfiteatro de un largo séquito de esclavos y libertos, y la numerosa familia de Arbaces estaba ya formada esperando su litera.

Sólo las esclavas encargadas del servicio de lona y el digno Sosio, como carcelero de Nydia, tenían que que-

darse en casa, con gran sentimiento suyo.

—¡Calias!—dijo el egipcio aparte a su liberto mientras le ponía el cinturón—, estoy cansado de Pompeya; espero marchar dentro de tres días, si el viento es favorable. Conoces el navío que está fondeado en el puerto y que pertenece a Narses de Alejandría; le he comprado. Pasado mañana principiaremos a vender los muebles.

—¿Tan pronto? Está bien; será obedecido el señor... ¿y su pupila lona?

—Viene conmigo. Basta. ¿Está buena la mañana?

—Encapotada y con bochorno; hoy será muy fuerte el calor.

—Me dan lástima los gladiadores y más aún los infelices reos. Baja y reúne los esclavos.

Habiéndose quedado solo, pasó a su gabinete de estudio y de allí al pórtico. Vió las oprimidas masas que acudían de todas partes al anfiteatro; oyó los gritos de los espectadores y el estridor de las cuerdas con que se ponía el inmenso toldo, a cuyo abrigo contemplaban los ciudadanos en voluptuosas holganzas las angustias y la muerte de sus semejantes. Sonó de pronto un ruido extraño y aterrador; era el rugido del

león. Hubo un momento de silencio en la multitud y luego grandes carcajadas. Se divertían con el hambre impaciente del rey de los animales.

—¡Bestias feroces!—murmuró desdenosamente Arbaces.—¿Sois vosotros menos homicidas que yo? Yo no he matado sino por defenderme... vosotros convertís la muerte en un pasatiempo.

Tendió una mirada inquieta hacia el Vesubio. Los verdes viñedos se daban en su falda y erguían la montaña, tranquila como la eternidad, en su horizonte donde ni se sentía la brisa.

—Tiempo tenemos antes que estalle el terremoto—dijo para sí y se alejó. Al pasar por la mesa de sus papeles místicos y sus cálculos de astrología, exclamó:

—¡Arte augustol! No he consultado tus decretos desde que me salvé del peligro y de la crisis que me habían predicho. ¿Qué importa? Sé que en adelante debe estar mi camino llano y florido; ¿no lo han probado ya los acontecimientos? ¡Lejos de mí la duda, lejos la compasión...! ¡Alma mía! ¡No reñes de hoy más sino dos imágenes: el Imperio y lona!

# Sección informativa

## Para las víctimas de la guerra EUROPEA

Circular del Ilmo. Sr. Vicario Capitular

El Boletín Oficial del Obispa- do de Mallorca publica la siguiente Circular del Ilmo. Sr. Vicario Capitu- lar, S. V. ...

Quiéno no comprende que han de ser incontables las víctimas, es- tragos, asolamientos, despojos y horrores, causados por la nefanda guerra, que destruye, ensangrienta y descuaja las más florecientes na- ciones de Europa? Aunque sean innumerables las calamidades, añ ecio- nes y excesos que torturan y casti- gan a nuestros pueblos, algo con- vendría hacer por nuestros herma- nos de las naciones beligerantes, que se ven tan horrendamente oprimi- dos y zarandeados por aquel es- pantoso y abominable azote. Si, algo convendría hacer por esos herma- nos nuestros, puestos en tan grave apuro y en tan extrema necesidad muchos de ellos.

Conmovido el Episcopado espa- ñol por el horrible espectáculo que ofrecen esas naciones en guerra y por las peticiones de socorro ma- terial que nos llegan de allá ape- lando a nuestra caridad fraternal, y siguiendo al altísimo ejemplo del Papa Benedicto XV, que con tanta frecuencia manda fuertes sumas del Dinero de San Pedro a las diferen- tes regiones más castigadas por la lucha fratricida, propone a sus dis- cípulos dar algo para remediar, si- quiera en parte, tantos duelos y quebrantos.

Por esto, y deñriendo a indica- ciones de Su Eminencia el Carde- nal Prímado, venimos en disponer que en todas las iglesias de esta Diócesis se haga el domingo próxi- mo una colecta para aliviar en lo posible las tristes consecuencias de la guerra europea.

El producto de la colecta en toda España será ofrecido a nuestro San- tísimo Padre Benedicto XV, supli- cándole que se digno distribuirlo según su altísima prudencia y sabi- duria.

Los Rdos. Párrocos, Vicarios in Capite y Rectores de iglesias se servirán remitir el producto de di- cha colecta a nuestra Secretaría de Cámara antes de 1.º de Julio pró- ximo.

Palma de Mallorca, 20 Junio de 1915.

Lic. Antonio M.º Alcover, pb o, Vicario Capitular, Sede Vacante.

## El Centenario de Ramón Lull

Conferencia por el Rdo. S.º Doctor don Jaime Borrás

El conocido lullista Rdo. Sr. Doc- tor don Jaime Borrás desarrolló anteayer, en la conferencia que leyó en la Casa Consistorial, el siguiente tem: "Sistema Científico Lulliano (exposición y crítica a la vez)".

El doctor conferenciante expuso, antes de entrar en su tema, algunas consideraciones acerca del método o arte general y acerca del arte de pensar en particular.

Preferimos copiar algunos frag- mentos de la concluyente conferen- cia a extractarla. He aquí los que se refieren al Concepto de Sistema Científico y a la característica del Lulliano:

**Concepto de Sistema Científico**  
El Ramón Lull tiene de la percep- ción, juicio y raciocinio el mismo concepto que los otros filósofos, entendiéndolo por simple percepción aquel acto por el que aprendemos algo, algún objeto, formándose su imagen en nuestra mente, por juicio aquel acto por el cual perfecciona- mos alguna idea habida, añadiéndole alguna nueva nota, y por raciocinio, aquel acto por el que de ver- dades conocidas inferimos otras; y también con los otros filósofos en- seña que la ciencia es el conjunto de verdades entrelazadas de tal ma- nera entre sí que dependen a ser posible de una o muy pocas verda- des de las cuales se infieren las otras; y por último que el sistema o método científico consiste en un conjunto de reglas o normas que se han de tener en la adquisición y enseñanza de la verdad y es la dis- posición o mútua subordinación de las verdades adquiridas.

La característica, en general, del sistema lulliano.

Acabamos de ver que método o sistema científico consiste en el pro- cedimiento que se ha de seguir en la adquisición de la verdad y en la disposición o coordinación de las verdades adquiridas. Pues bien, el procedimiento impuesto por la mis- ma naturaleza, y el cual nadie pue- de sustraerse, consiste en aplicar nuestras facultades todas cognos- citivas al objeto concreto de estudio, sacar nociones generales de la ob- servación de los concretos y parti- culares, estudiar las propiedades de estas nociones generales haciendo acopio de multitud de conocimientos aplicables a materias diferentes, para después, al ver que alguna no- ción general conviene a algún ob- jeto más concreto, atribuir a aquel objeto, por razón de aquella noción en él realizada, todo lo que se sabe conviene a la forma designada por aquel principio o noción general;

y aquí ya nos encontramos con un ascenso de la inteligencia de lo concreto a lo universal y luego des- pués con un descenso de lo uni- versal a lo particular y concreto. Y esto se halla en cualquier filosofía, porque es conatural al hombre.

Pero unos conceden, de palabra, toda la importancia a la observación y conocimiento de lo concreto e in- dividuo como se nos ofrece en la naturaleza, negándole a casi por com- pleto a las abstracciones del entendi- miento, en las cuales forma ideas generales, las estudia, hace acopio del conocimiento de sus propie- dades para poderlas aplicar después en su descenso a los concretos, juz- gando a este bajar y subir como juegos pueriles; de palabra he dicho, porque de hecho, en la realidad, si- guiendo las leyes del entendimiento humano, no pueden sustraerse a estos juegos. Y otros, por el contra- rio, dan demasiada importancia a la formación de las ideas y a ese dis- currir sobre las mismas, como si nos fuesen posible descubrir en ellas algo que no hubiéramos puesto nos otros al formularlas y al redondearlas y perfeccionarlas siempre con un ojo fijo en las mismas y otro puesto en las cosas de las que las sacamos, pretendiendo que, dejando su carácter de imagen, se convirtieran en luz, independiente de los objetos de donde las hemos sacado, que haga descubrir al entendimiento cosas en los objetos estudiados, que por la observación y conocimiento particu- lar y concreto (en cuanto termina sobre lo particular y concreto) no es posible descubrir.

De esta segunda tendencia es Lull que ya en la primera parte de su Arte por medio de las definiciones de los principios generales, que son las nociones generalísimas en que se resuelve el conocimiento huma- no, discurrendo por las mismas y atendiendo a las exigencias de estas mismas definiciones, intenta hacer la verdad sobre las cuestiones pro- puestas más particulares y concretas que los principios generales por cuyas definiciones discurre. Y lo mismo es la segunda y tercera parte de su Arte o método, cuando le sirven de luz y guía para hallar lo que intenta las condiciones o combina- ciones de varios principios genera- les y las reglas o ciertas normas ge- nerales, que se forman con la com- binación de varias condiciones. La característica pues, en general, del sistema científico lulliano es conce- der excesiva importancia a las no- ciones generales como si ellas pu- dieran ser la luz de nuestra mente, y las combinaciones que con ellas pueden formarse, atendidos a las exigencias lógicas de las mismas, la norma y guía de nuestro entendi- miento, puesto que también sea la regla de la formación y constitución de las cosas.

En el tomismo, al exponer las leyes del pensar, se procede con cierto equilibrio entre estas dos ten- dencias, no dando más importancia a la una que a la otra, procurando interpretar y traducir en lenguaje reflexivo y científico la ley descrita anteriormente en que está sujeto el entendimiento humano al conocer. Aunque no es raro aun en los mis- mos autores del tomismo inclinarse a veces hacia la segunda tenden- cia.

El D.º Borrás terminó su confe- rencia diciendo que el estudio de- tallado del Sistema Científico Lulliano tendría que ser objeto de un curso de Historia de Filosofía consagra- do a ilustrar la personalidad del Beato Ramón Lull como filósofo; curso que no estaría demás en esta tierra, cuna del gran profeta.

El conferenciante fué muy aplau- dido.

**Colocación de la primera piedra del monumento**

Ayer tarde, a la hora anunciada, se celebró el acto de colocación de la primera piedra del monumento que el Ayuntamiento acordó erigir a la memoria del Beato Ramón Lull.

Las autoridades e invitados se reunieron en la Casa de la Ciudad, y de allí, formando larga comitiva, dirigiéronse a la explanada del muelle—donde debía celebrarse dicho acto—por la plaza de Antonio Mau- ra, calle de Brossa, Mercado, Uaión, Borne y Marina.

Abrieron la marcha en la comitiva los guardas municipales montados, tras de los cuales seguían los tim- bres del Ayuntamiento, bomberos y peones camineros, uniformados todos ellos. Luego iba la banda de música de la Casa de Misericordia, dirigida por don Baltasar Moya.

Seguían después los alumnos de los Colegios que dirigen doña Do- lores Rubi, doña Francisca Isern, don Juan Ramis, don José Ballster don Gabriel Comas, los de la Es- cuela piácnica segregada al Real Co- legio de La Pureza y los de la Es- cuela Graduada.

A continuación seguían los em- pleados municipales, y tras de ellos los Sres. don Jerónimo Castaño, presidente la Asociación provincial de Maestros y del Círculo de Obre- ros Caóico; don Mariano Agulló, presidente de la Liga de Propieta- rios de Fincas Urbanas; don Juan Valenzuela, exdiputado a Cortes; don Juan Alcover; don Joaquín Pascual, n representación del Fiscal de S. M.; la Comisión Diocesana lulliana; el Sr. Marqués de la Torre; el Decano de los Notarios, señor Togores; don Jaime Font y Monte-

res y don Antonio Bosch, por la Real Academia de Medicina y Cirugía; el Contador de Millas Sr. Cerdá, en representación de Sr. Comandante Militar de Mallorca; los Rdos. Sres. Párrocos de San Nicolás, Trinidad, Santa Cruz, San Miguel y Santa Eulalia; los M. I. señores don Buenaventura Barceló, Arcipreste, y don Nadal Garau, Doctoral, en representación del lmo. Cabildo Catedral; una comi- sión de j-fes y oficiales del Ejército, presidida por el coronel jefe del Regimiento infantería de Palma, Sr. Nouvilas; el Delegado de Ha- cienda Sr. Rato; el abogado del Es- tado don Miguel Fons; el juez municipal Sr. Rosselló; don Juan Llobera, en representación del lmo. Sr. Comisario Regio de Fome- nto; don Luis Alemany en repre- sentación del Sr. Presidente de la Diputación provincial, y el secreta- rio del Ayuntamiento, Sr. Pons y Fabregues.

Presidía la comitiva el Ayunta- miento bajo mazas, representado por los concejales Sres. Rover, Giménez, Bestard, Obrador, Crespo, Barceló, Liabrés y Barrera, y presidido por el Gobernador civil, Sr. Martínez de Campos, a cuyos lados iban el Alcalde, Sr. Suau, y el teniente de Alcalde Sr. Oliver y Roca.

Cerraba la marcha en la comitiva la "Banda Municipal", dirigida por don Miguel Serra.

La salida de la comitiva fué pre- señalada por numeroso público. En las vías del tránsito se agolpóbase también mucha gente.

En la explanada del muelle, don- de, como ya dijimos, debía cele- brarse la ceremonia de la coloca- ción de la primera piedra, reunióse numeroso gentío, lo mismo que en la mural; los balcones, ventanas y azoteas de las casas próximas al lugar de la fiesta estaban llenas de gente.

Los invitados penetraron en el cercado al efecto dispuesto, me- diante palos y cuerdas de arrayán, en aquel sitio, inmediato a la mu- ralla. En dicho cercado había algu- nas distinguidas familias y los Ex- ploradores de Palma, con su ban- dera. Penetraron también allí las dos bandas de música y los Cole- gios de niños que iban en la comi- tiva.

En uno de los extremos del cer- cado, el que da al puerto, levanta- base una tribuna, alombreada de rojo, con amplia escalinata en la parte anterior. Al fondo descatabase un dosel, debajo del cual debía sentar se el representante de S. M. el Rey. A ambos lados de la tribuna había dos mesas: una para el lmo. señor Vicario Capitular, S. V., que debía efectuar la bendición de la primera piedra, y sus asistentes, y otra que fué ocupada por el secretario del Ayuntamiento, señor Pons y Fabre- gues.

Poco antes de las siete llegó al lugar del acto, en su carruaje, es- coltado por cuatro guardias munici- pales montados, el Excmo. señor Conde de España, a cuya llegada ejecutóse la Marcha Real por ambas bandas. El noble prócer vestía el uniforme de Grande de España. El representante del Rey fué a ocupar su sitio, sentándose a sus lados el Gobernador civil, señor Martínez de Campos, que lucía la Graa Cruz de Isabel la Católica y la llave de oro de Geni-hombre; el Alcalde, señor Suau; el vice-presidente de la Diputación, señor Alemany, en re- presentación del señor Presidente; el coronel jefe del Regimiento de Palma, señor de Nouvilas; el repre- sentante del lmo. Sr. Comisario regio de Fomento, Sr. Llobera (J.); y el Delegado de Hacienda, Sr. Rato. También se sentaron en la tribuna muchos de los invitados ya mencio- nados. Los maceros del Corcejo situáronse en la escalinata de la tribuna.

Con la venia del Excmo señor Conde de España, el secretario del Ayuntamiento, don Benito Pons, dió lectura al acta que debía ser colocada debajo de la primera pie- dra. Dice así:

"En la ciudad de Palma de Ma- llorca, capital de las islas Baleares, siendo las diez y nueve horas del día veinte y siete de Junio del año mil novecientos quince el Excele- ntísimo Sr. D. Fernando de España y Truyols, Conde de España, Gran- de de España de primera clase, gentilhombre de Cámara de Su Majestad con ejercicio y servidum- bre, en representación de S. M. el Rey D. Alfonso XIII (q. D. g.) quien le ha conferido su delegación para este acto para el cual fué invitado por este Ayuntamiento, ha colocado la primera piedra del monumento que Mallorca dedica a perpetuar la memoria del Beato Ramón Lull, junto a la bahía donde el mayor de nuestros filósofos, el más esclareci- do de nuestros escritores, el más universal de nuestros sabios, el más grande de nuestros mártires, hizo el último suspiro, para enseñar al mundo como sabemos honrar a los hijos preclaros de nuestra estirpe gloriosa cuando estos hombres son tan grandes como es el autor de "Barquerna".

Han presenciado este acto, reves- tido por la Delegación regia y por el entusiasmo del pueblo de gran solemnidad, todos los niños de las escuelas municipales, las Comisio- nes de las Corporaciones y Associa-

ciones invitadas, las autoridades y la Corporación municipal en pleno convocada previamente por el se- ñor Alcalde.

De todo lo cual con el benepá- cito del Excmo. Sr. Conde de Es- paña en representación de S. M. el Rey y de orden del Sr. Alcalde se extiende la presente acta que firman los Sres. asistentes, y yo D. Benito Pons y Fabregues, Abogado y Se- cretario del Excmo. Ayuntamiento de Palma capitalino.

Seguidamente el lmo. señor Lic. don Antonio M.º Alcover Vicario Capitular, S. V., asistido del M. I. señor don Miguel Costa y de los Rdo. don Antonio Rosselló Ale- many y don José Cabrer, bajó de la tribuna y procedió a la bendi- ción de la primera piedra del monu- mento.

Esta era sostenida por una cuer- da que, mediante polea, pendía de un muro y con una cinta de los colores nacionales. La piedra, de 40 centí- metros de longitud, otros tantos de anchura y de 20 de altura, era de Santanyí, y en la parte superior llevaba, labrada, esta inscripción: "Ayuntamiento de Palma=Lull=1915=Colocó esta primera piedra el Excmo. señor don Fernando de España y Truyols, Conde de España, representando a S. M. el Rey don Alfonso XIII=27, Junio, 1915."

Terminada la bendición, el acta, escrita en pergamino fué firmada por los invitados que tomaron asiento en la tribuna y luego ence- rrada, junto con monedas de plata y cobre corrientes y números de los periódicos locales, en un tubo de hojalata.

Seguidamente el Excmo. señor Conde de España, que bajó de la tribuna acompañado de los señores Gobernador civil y Alcalde y se- guido de los demás invitados, colo- có la primera piedra del monumen- to, empleando para ello hermosa paleta de plata, labrada, con alusiva inscripción, que le ha sido regalada como recuerdo.

Subidos todos nuevamente a la tribuna, el señor Alcalde pronunció el siguiente discurso:

"Sean mis primeras palabras una expresión de gratitud hacia la su- austa persona de don Alfonso XIII, que se ha dignado colocar la pri- mera piedra del monumento a Ra- món Lull. Quién lleva en sus venas la sangre de Alfonso el Sabio, Fernan- do el Santo y de don Jaime e Conquistador, no podía menos de brillar con el augusto sello de su realeza este acto de admiración al gran sabio y al gran santo que sintió constantemente su alma abra- da con el fuego del entusiasmo por conquistar espíritus para la Ciencia y la Fe.

Mallorca, después de seis siglos de su glorioso martirio, quiere hon- rar con un monumento al más gran- de, al más precioso de sus hijos, y yo entiendo que el simple hecho de acordarse a los 600 años la erec- ción del monumento ya encierra el homenaje más grande que a Lull pueda tributarse.

Porque demuestra que no se tra- ta de una luz de destellos pasajeros sino de un astro potente que cons- tantemente destumba con rayos de un genio grande, extraordinario, inmortal.

Por eso, cuantos améis al gran polígrafo mallorquín, os podéis sentir legítimamente alborozados. Hoy la patria adorna la noble frente de Lull con el nimbo esplendoroso de la inmortalidad, y este acto es prenda segura de que así como nuestros olivos gigantescos vencen inmutables los violentos embates del equión y el formidable incendio del rayo, y nuestros acantilados sublimes resisten inquebrantables las furiosas acometidas del tempo- ral, así también Ramón Lull ha si- do, es y será eternamente grande e impercedero ante la historia. Este acto os lo prueba.

Pero no basta que admiremos, no basta amar y sentir al gran polí- grafo, no es suficiente que si que- remos amor vayamos a su pecho, que es amor, y sus lágrimas a sus ojos que son agua, como nos dice bellamente en sus libros. Los suspi- ros son aire y se pierden en el aire, las lágrimas son agua y van a parar y desaparecen en el mar, las ideas son los verdaderos titanes ca- paces de conquistar la humanidad, porque siendo su cuna un cerebro tienen por patria el mundo entero. Es, pues, preciso ser apóstoles de las ideas de Ramón Lull, y después de estudiarlo y conocerlo, ser cru- zados de sus compañías en pro de la cultura, de la virtud, de la justicia y del amor universal. Ni es ésta la ocasión oportuna, ni se alcanzan mis fuerzas a estudiar al Doctor Ilumi- nado. De tarea tan larga y difícil dan en la tribuna del Ayuntamiento nuestros historiadores más erudi- tos, nuestros vates más inspirados, que, engastados en el oro precioso de sus verbos, nos presentan las innumerales facetas de este diamante del mérito humano que aun hoy brilla con deslumbrantes rasgos de sabiduría y de virtud. Pero hay un aspecto de Ramón Lull que yo no considero posible olvidar en este instante, porque en él se presenta, no ya como un prodigio de su tiempo, sino como un genio ultramoderno, un verdadero futurista enamorado de ideas que aun hoy todavía cons- tituyen una aspiración, quizá un sueño, de tan necesaria como difícil realización.

Contemplamos sobrecogidos el mayor catástrofe de la historia uni- versal, que deja un horroroso vacío en el alma. Después de haber pasa-

do años y años cultivando senti- mientos de amor universal, cuando juzgábamos segura la cosecha y creíamos, libres de froteras, poder vivir tranquilos a la sombra del ár- bol de la civilización, de la justia y del derecho universal, de pronto un diluvio de odios y de concupis- cencias ha trocado estas flores cencas del sentimiento, y lo que se nos antojara jardín florido y ár- boles frondosos, ha devenido en desierto árido en el que tan sólo se levanta un tronco seco y carcomido que parece está aguardando la este- va del leñador.

Y en estas circunstancias, cuando buscamos ansiosos la semilla del bien, del derecho y del amor uni- versal, hemos de volver los ojos al misterioso mallorquín que en el siglo XIV, cuando en las luchas entre el Cristianismo y el Korán la ciu- dades agarena y la espada cristiana pretendían imponerse al mundo, intentó cambiar las armas por el odio en amor y la convicción, trocar los odios en amor y sustituir la fuerza por el derecho.

Ramón Lull es, pues, no sólo una realidad, sino una esperanza. Le- vántese, pues, su estatua en esta bahía, entre el faro de San Carlos y el "Cap Enderrorat", y así como éstos, en las noches de temporal, llaman y guían al navegante a la calma y a la salvación, sea la figura del Santo un faro conductor de la humanidad a la suave bonanza de la paz y del derecho.

El Sr. Alcalde fué muy aplau- dido.

Y se dió por terminado el acto, siendo despedido el Excmo. señor Conde de España con la ejecución de la Marcha Real.

## Inauguración

Mañana, festividad de San Pedro, a las siete y media de la noche, en el salón de sesiones del Ayunta- miento tendrá lugar la inauguración del Instituto de Estudios sup- riores de la Mujer, que por iniciativa de la Corporación municipal se esta- blece en esta, acto en el cual discur- tirán sobre la eficacia de la educacón de ocho centro, doña Rosa Estiá y Valeri, profesora de la Escuela graduada de Levante y doña Antonia Puig a Cañellas Aiba, profesora de primera escuela pública de pá- vulos de esta ciudad, teniendo lugar seguidamente la conferencia que hará el Secretario del Ayuntamiento don Benito Pons y Fabregues, des- arrollando el tema: "Ramón Lull, apóstol del amor."

Dicho acto será público, como todos los organizados por la ex- cesada Corporación con motivo del ciclo de conferencias de vulgarización lulliana.

La Vigilia de la Adoración Nocturna Anteayer, según teníamos anun- ciado, la Sección de Adoración No- cturna de Palma celebró, en la iglesia de San Francisco, Vigilia exor- dinaria en honor a Ramón Lull.

Hizo la presentación de la Guar- dia el M. I. Sr. D. Nadal Garau, canónigo Doctoral, quien comentó algunos de los escritos del Beato sobre la Eucaristía.

Asistieron a la vigilia, que se desarrolló con la sencillez solemnidad propia de la Adoración No- cturna, gran número de Adoradores y de otros fieles.

La función terminó a las cuatro y minutos de la mañana.

## Peregrinación al Sepulcro

Mañana visitarán el sepulcro de Ramón Lull, peregrinos de El Molinar y Coll d'Rebasa. Se reunirán, a las cinco y cuarto, en la iglesia de Santa Fe, desde donde se dirigirán a San Francisco. Allí les dirigirá la palabra el P. Nicolás Reus, del Oratorio.

## DEL MAR

**Entradas**  
Ayer llegó, procedente de Barce- lona, el vapor "Miramar". Hoy ha llegado de Ibiza y Alican- te el vapor "Cataluña".

**Salidas**  
Ayer salieron los vapores "Balear", y "Rey Jaime I", para Mar- seilla y Barcelona, respectivamente. Esta mañana, a las siete, ha salido el vaporcito "Ciudad de Palma", para Cabrera.

**Despachados**  
Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor "Miramar".

**Vapores esperados**  
Mañana deben llegar los vapores "Bellver", e "Isla de Menorca", procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

## Carta de Maura

El Presidente del Centro Mau- rista del Pont d'Inca, don Jorge Fortuny ha recibido de don Anio- nio Maura la siguiente carta en con- testación al telegrama que los que forman dicho Centro le dirigieron el día de su constitución.

18 de Junio de 1915.  
Sr. don Jorge Fortuny  
Presidente del Centro Maurista del Pont d'Inca.  
Muy distinguido señor mio y amigo:

Recibí oportunamente el telegra- ma en que tenía la bondad de comunicarme la constitución del nuevo organismo local adscrito a mi política y la adhesión personal de cuantos la constituyen. Estimo muy de corazon el afecto de V. V. y en mayor grado, si cabe, la fe que renuevan en la política que vengo



**EL NIÑO**  
**Felipe Aguado y Villalonga**  
Ha subido al Cielo, a las 6 de esta mañana  
A LOS QUINCE MESES DE EDAD  
Sus afligidos padres, abuelas, hermanos, tíos, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos que esta noche a las ocho y media será la conducción del cadáver a su última morada.  
No se invita particularmente.  
Casa mortuoria: Concepción, 9.

sustentando. Se inspira ella en un alto interés nacional y no transige, ni puede transigir con corruptelas, como las que vemos acalimatadas, que desprestigian al poder público y le tornan impotente, atento como está, al halago de pastores sub- ternas, para procurar con eficacia el bien público.

Gracias por el concurso que me brindan, mi cariñoso saludo a todos y téagame por su muy afino amigo A. Maura.

## Notas de sociedad

**Próxima boda**

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Catalina Fort, hija del Coronel jefe de esta Comandancia de Ingenieros, don Ramón, para el distinguido joven don José Ripoll y Megraner.

**De viaje**

Ayer llegaron de Barcelona, a las seis de mañana, en el "Mi- ramar", D. Domingo Baró, D. Andrés Ferrer y don Carlos Garau. Igualmente llegó D. Francisco de S. mir.

También llegó el Director de la "Ileña Marítima", don Sebastián Simó.

De igual punto llegó el notario D. Guillermo Alcover.

Para Marsella embarcaron ayer, a las nueve de la mañana, en el "Balear", D. Rafael Solivellas y D.º Beatriz Bover.

Para Barcelona, en el "Rey Jaime I", embarcaron anoche, a las diez, D. Jerónimo Bardo, D. Alfon- so Félix, D. Miguel Vives Cabrer y don Pedro Sansaloni Gazá.

También embarcó con Pedro Blancs Mangual.

Igualmente embarcó el Delega- do de Hacienda de esta provincia, don José Rato.

Hoy han llegado de Ibiza y Alicante, en el "Cataluña", don Juan Riuort, don Mariano Sánchez, don Andrés Real y don Ramón Palau.

Anoche embarcó para Barcelo- na nuestro distinguido amigo el Re- verendo Sr. D. Nicolás Bonán, quien ha de consultar a un médico especialista.

Mucho celebraremos que halle el restablecimiento de su salud.

En el rápido de anoche se em- barcó don Santos Moreno, Profesor del Teatro Real, después de haber pasado en ésta algunos días con sus hermanos.

## Fallecimiento

Esta mañana, a las seis, ha subido al cielo, a la edad de quince meses, el niño Felipe Aguado y Villalonga, hijo de nuestro distin- guido amigo el propietario don Francisco Aguado.

Enviamos a los afligidos padres de la tierna criatura nuestro senti- dísimo pésame, que hacemos exten- sivo a toda la noble familia del difunto niño.

## Los Exploradores mallorquines

Los Exploradores Mallorquines y su M. Comité Provincial nos han invitado (atención que agradece- mos) a la inauguración de su local (Baluarte del Sijar) y bendición del Oratorio de María Auxiliadora y San Jorge, que tendrá lugar el pró- ximo miércoles, día 30, a las seis de la tarde.

Dicho acto estaba anunciado para mañana, pero ha sido trasladado a dicho día a fin de que no coincida con la novillada de la "Asociación de la Prensa".

No pesarán a Palma los Explora- dores de Barcelona, pero asistirán al acto un individuo de su comité, que será el Sr. Marqués de Alfarrás o D. José María Conde Triola.

El público que asista a la novilla- da podrá visitar en los corrales de la Plaza los seis toros que han de lidiarse el próximo domingo.

Hoy ha quedado abierto en la taquilla del Teatro Principal el des- pachó de entradas y localidades.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Pedro y San Pablo, apóstoles.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime, en obsequio del Sagra- do Corazon de Jesús: A las siete y media, Misa de Comunión general por el M. I. Sr. don Antonio Deyá, canónigo; a las ocho y media expo- sición, a las diez, Tercia y Misa ma- yor solemne con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, O. P.; por la tarde, los actos de coro; a las siete, Rosario, ejercicio del Triduo, sermón por el citado orador, pro- cesión, canto del Tedeum y solem- ne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, fiesta en honor de San Pedro: A las siete y media, Misa de Comunión general; a las nueve y tres cuartos, Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Andrés Pont, Cura-Pároco de Llechmayor; por la tarde, después de los actos de coro pro- cesión que recorrerá las calles de costumbre.

En Santa Cruz, fiesta del citado Apóstol: A las diez, Tercia y Oficio Mayor, con sermón por el Rdo. Pa- dre Nizaú de Rus, C. O.

En todas las iglesias parroquiales, fi- ales y de Religiosos de Mallorca, habrá Misa de Comunión general como homenaje al Bto. Ramón Lull y en la novena solemne que se está celebrando en San Francisco será el orador el Rdo. Dr. D. David Bar- toloomé, de la Misión.

En Montesión, por la tarde, a las siete, se expusió el Santísimo y después del Rosario habrá ejercicio y sermón.

En San Juan, fiesta en honor del Santo Cristo "de los Boters": A las diez y media, Misa mayor con mú- sica y sermón por el Rdo. don Jaime Guasp, Pbro.

En el Socorro, a las siete y me- dia, Misa de Comunión general, con plática por el Rdo. P. Marcelino Fernández, para los miembros de todas las Cofradías establecidas en esta iglesia del Socorro, a fin de conmemorar el sexto centenario del martirio del Beato Ramón Lull.

Homenaje que el Círculo de Obreros Católicos dedica al Beato Ramón Lull. A las ocho, Misa de Comunión en la iglesia de San Francisco, en la capilla donde se conservan los venerados restos del Bto. con asistencia del "O Fco Mas- torquí", el cual solemnizará el acto cantando el Himno del Centenario; se practicarán los actos religiosos requeridos para ganar la indulgen- cia plenaria concedida por el Papa Benedicto XV; a las once y media de la misma mañana, conferencia en el salón principal del Círculo por un distinguido lullista.

Visita.—A Nuestra Señora de Bellver en Montesión.

## Sueltos y noticias

Exceso de original  
Por exceso de original nos vemos obligados a retirar del presente número varias informaciones, entre ellas las tituladas "En la Escuela de la Crianza", "Milita maurista en Génova", "Repartición de premios y otras.

Taurinas  
Mañana son esperados los seis toros de la ganadería de García Lama que han de ser lidiados el próximo domingo.

La fiesta de San Marcial  
Se nos publica anunciemos que el primer premio en las carreras que han de celebrarse en Marraxí con motivo de la fiesta de San Mar- cial, el próximo día 30, será de veinticinco pesetas. Los demás se- rán como de costumbre.

Es V. artrítico y por lo tanto gotoso, reumático y sufre arenillas, mal de piedra, cólicos, cólicos, ne- fríticos, neuralgias, etc., y no ha probado todavía la "Piperazina Dr. Grau". ¿Porqué vacila si su resul- tado es positivo? Es el mejor disol- vente del ácido úrico.

El colmo de la tontería es creer que hay algún dentífico igual al Licor de P.º.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

### La guerra europea.—La neutralidad de España: reunión de las minorías; ¿se suspenderán las garantías constitucionales?— Choque de un torpedero francés con un vapor inglés; el torpedero, a pique—Próxima tentativa de los alemanes para romper el frente en Francia.—Bulgaria llama a filas a todos sus súbditos residentes en el extranjero—Vapor holandés torpedeado por un torpedero ruso.—¿Submarino alemán hundido?—Comunicados oficiales—Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 27 (1'00)

**Los aliados, rechazados**  
"El Correo Español, publica telegramas de Constantinopla diciendo que los aliados intentaron desembarcar en la bahía de Mirmidie, siendo rechazados.

Las fuerzas aliadas se sostienen en la península sin intentar el avance.

### Noticia desmentida

La prensa turca desmiente la noticia referente al hundimiento de varios vapores y el buque de guerra "Goeben", por un submarino inglés, en el mar de Mármara.

Romanones y la reunión de las minorías

El Sr. Conde de Romanones se ha puesto incondicionalmente a las órdenes del Sr. Azcárate para que designe la fecha para la reunión de los jefes de las minorías liberales en que han de tratar de la conducta del Gobierno relacionada con las reuniones en que se haya de hablar de la neutralidad.

Pablo Iglesias, Nogués y otros se han adherido también a la reunión, la que se celebrará mañana.

### Sobre el "Lusitania"

Londres.—La prensa anuncia que Alemania se dejará convencer de que el "Lusitania", no iba armado al ser echado a pique, y que ofrecerá cesar en la guerra submarina siempre que Inglaterra deje entrar alimentos en Alemania.

Cadenas y la prensa italiana

Roma.—La mayoría de periódicos refieren la mala impresión que les han causado las crónicas de la entrevista que dice ha tenido el responsable de "A. B. C.", D. José Juan Cadenas con el Pontífice.

La prensa liberal invita al citado periodista a abandonar Italia por haberse mostrado enemigo de Francia e Inglaterra.

### El carbón inglés

Londres.—El "The Times", dice que el Gobierno inglés ha dispuesto derogar la prohibición de exportar carbón a España.

Manifestaciones de Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que es contraproducente la suspensión de las garantías constitucionales de que se viene hablando.

Al decirse que los radicales querían sólo la libertad de pensamiento y de palabra para poder hablar de la neutralidad, ha contestado el Ministro:

"El Gobierno puede adoptar las resoluciones que estime oportunas, pues, de lo contrario, gobernarían ellos."

Madrid, 27 (5'30)

**Comunicado oficial alemán**  
Nauen.—El Gran Cuartel alemán transmite, por radiografía, el siguiente comunicado oficial:

"Expulsamos a los franceses de las posiciones que ocupaban al Norte de Souchez.

En Neuville y las alturas del Mosa los combates violentos terminaron con éxito para nosotros. Obligamos al enemigo a retirarse, ocasionándole grandes pérdidas.

Nos apoderamos de una posición al oeste de Combres.

Fracasaron los ataques del enemigo contra los puestos avanzados alemanes en Leintrey.

Desde el principio de la lucha aviones alemanes y franceses luchan en la región de Arras.

Aunque las pérdidas de los alemanes son grandes, obtuvimos ventajas en los últimos días.

En el teatro oriental de la guerra, al sudeste de Angleda, ocupamos varias posiciones de los rusos situadas a ambos lados del Murawka, sosteniéndolos en ellas a pesar de un contraataque de los moscovitas, a quienes aprisionamos 636 hombres y cogimos cuatro ametralladoras.

El ejército del general Lisinger progresa en las orillas del Daies-

ter, haciendo a los rusos 2.500 prisioneros.

Continúa la persecución de los rusos entre el Daister y la región oriental de Lemberg.

**Canje de prisioneros**  
Nauen.—Mañana, lunes, día 28, empezará el canje de soldados alemanes e ingleses prisioneros inútiles para la guerra.

**El Sultán de Turquía**  
Nauen.—El estado del sultán de Turquía es satisfactorio.

**Parte oficial francés**  
París.—Se ha faltado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la noche:

"Al norte de Arras mantenemos el avance en toda su integridad, en las acciones de la infantería.

Los suburbios del norte de Arras han sido bombardeados.

En el resto de la línea de combate no ocurre novedad."

**Noticias falsas**  
Pola.—(Radiograma).—Son falsos los despachos que ha transmitido la Agencia Havas diciendo que las guarniciones de Trento, Rovereto y Riva han sido disueltas por negarse a combatir contra los italianos.

También es falso que el Sumo Pontífice anunciara que tomaría medidas contra la Familia Imperial en el caso de que los austro-húngaros bombardeasen las catedrales de Venecia y Milán.

**La toma de Lemberg**  
Viena.—La toma de Lemberg ha causado gran júbilo en toda la Monarquía, donde se suceden las manifestaciones patrióticas.

En todo el país se considera esta victoria gravísima para el cuádruple "Entente."

El descalabro de los rusos repercutirá en las futuras operaciones y en los países neutrales.

**Otro comunicado austriaco**  
Viena.—Se ha facilitado a los periodistas este otro parte oficial:

"La situación en la Galitzia Oriental no ha variado.

Al este y al nordeste de Lemberg se han librado sangrientos combates, habiéndose apoderado de Nicolalem y Zidazow.

Al Norte del Vistula, rechazamos las vanguardias rusas, ocupando Kamiona, Ostrovicz y Sandornicz.

A pesar de las afirmaciones de los italianos, éstos tuvieron, en los últimos combates, 2.000 muertos.

**Detalles de la entrada de los austriacos en Lemberg**  
Viena.—Las últimas noticias recibidas de Lemberg dicen que la entrada del general Hermolli en aquella plaza fue solemnisísima.

Numerosísimo gentío aclamó a las tropas y cantó himnos patrióticos.

El profesor Chantaz pronunció un discurso, felicitando, en representación de la ciudad, al general Hermolli por el comportamiento de las tropas que han libertado a Lemberg.

El general Hermolli agradeció el recibimiento.

Se vitoreó al Emperador de Austria-Hungría.

Con motivo de otros discursos, siguieron las demostraciones patrióticas.

**El trato de los heridos austriacos en Italia**  
Viena.—Se afirma que los soldados italianos tratan bestialmente a los heridos austriacos.

Madrid, 27 (16'00)

**La reunión de las minorías.—¿Se suspenderán las garantías?**  
Se asegura que el resultado de la reunión de los jefes de minorías parlamentarias será la suspensión de las garantías constitucionales.

Sin embargo, otros creen que el Gobierno apelará a todos los medios antes que llegar a ese acuerdo.

**Reunión de la minoría conjunccionista**  
Se ha reunido en el Congreso la minoría conjunccionista, acordando que acuda el señor Nogués, representándola, a la reunión convocada por el señor Azcárate y que mantenga el criterio de oponerse a la suspensión total o parcial de las garantías lo que, en los actuales momentos, carece de justificación.

Sánchez Guerra y la suspensión de garantías

Refiriéndose el señor Sánchez Guerra a la reunión de las minorías, nos ha dicho a los periodistas que el Gobierno, y especialmente el Ministro de la Gobernación tienen la obligación de la responsabilidad que les incumbe, y que oportunamente darán cuenta de sus actos en el Parlamento.

Estima el señor Sánchez Guerra que no son las oposiciones las llamadas a dictar la conducta que debe seguir el Gobierno.

"No creo, —nos ha añadido—, que la situación sea tan crítica para la suspensión de las garantías.

Recordó, a continuación, la frase de Cánovas, quien, en análogas circunstancias, dijo que "sería matar moscas a cañonazos."

Se extraña el Ministro que las minorías liberales pidan tal suspensión.

Negó las frases que se le atribuyen respecto a que fuera el señor Azcárate como presidente del Instituto de Reformas Sociales el iniciador de la presente campaña.

**Mitín socialista en la Casa del Pueblo.**—Gran escándalo

En la Casa del Pueblo han celebrado los socialistas un mitín contra el Gobierno, por considerar que éste coarta el derecho de reunión.

En la reunión hablaron Pablo Iglesias, Besteiro Cortés y otros, censurando, con gran energía, al Gobierno actual.

El señor Cortés intentó hablar de la guerra europea, impidiéndolo el delegado de la Autoridad y promoviéndose un gran escándalo.

**Peregrinación**  
París.—A las nueve de la mañana se ha celebrado la peregrinación de la Liga Patriótica francesa a la Basílica de Montmartre para impetrar la victoria de los aliados.

Presidió el Arzobispo de París. Después de la misa, se dió lectura a una patriótica carta del Cardenal Luçon, Arzobispo de Lyon.

Seguidamente, el abate Pyerrot pronunció un discurso, exhortando a los peregrinos a perseverar en la fe y en el espíritu de sacrificio por la salvación de Francia.

Se terminó la ceremonia con la consagración de la Liga al Sagrado Corazón y con la bendición del Cardenal Amette dada con el Santísimo.

**El nuevo Obispo castrense de Italia**  
Roma.—Su Santidad el Papa ha recibido en audiencia de despedida a Monseñor Bartolomasi, Obispo Castrense.

El Papa encargó al Prelado que lleve a los combatientes su bendición.

**D'Annunzio a la guerra**  
Roma.—El Generalísimo italiano, señor Cadorna, ha escrito al poeta D'Annunzio comunicándole que queda agregado al Cuartel general del duque de Aosta como teniente.

El canje de prisioneros inútiles

Londres.—De Flessinga (Holanda) ha salido un vapor que conduce 430 prisioneros inútiles procedentes de Alemania, que serán canjados por otros tantos prisioneros alemanes retenidos en Inglaterra.

**La reunión de las minorías**  
La reunión de jefes de minorías convocada por el señor Azcárate se celebrará esta noche en el domicilio del Sr. García Prieto.

**Parte oficial francés**  
París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice así:

"Al norte de Arras recobramos las excavaciones entre Ablain y Augres.

Ha habido duelos de artillería entre Neuville y Augres.

En el Oise y el Aisne ha habido grandes combates especialmente cerca de Kenes.

En Argone cerca de Bagatelle se lucha encarnizadamente.

En Lorena los alemanes atacaron con bombas incendiarias, sin resultado.

Los aviadores franceses han bombardeado Douai y otros puntos."

**Comunicado oficial italiano**  
Coltano.—Se ha dado a la publicidad el siguiente parte oficial:

"La situación sigue igual en el Tirol, Trentino y Carnia.

En el paso de monte Croce los italianos ocupamos la cima de Colliankofel.

Seguimos progresando en Isonzo. Al objeto de disminuir la inundación del Bajo Isonzo, obstruimos el canal de Monfalcone.

Las operaciones son realizadas bajo el fuego enemigo.

El mal tiempo ha impedido las acciones en las partes montañosas.

**El transporte de municiones en Rusia**  
Roma.—Dicen de San Petersburgo que los Estados Unidos han provisto a Rusia de un millar de automóviles destinados al transporte de municiones y de armamentos desde el puerto de Arkangel hasta el frente ruso.

**¿Bucques aliados a pique?**  
Amsterdam.—Dicen de Ambergo que se ha encontrado en la isla de Uilalaed 3 cinturones salvavidas con las iniciales "R. M. S. Patrol", que se supone se trata de un pequeño crucero del tipo del "Pathfinder", echado a pique por los submarinos alemanes.

Se sabe también, por origen inglés, que el torpedero francés "331", ha chocado con el vapor inglés "Arleya", al noroeste de Barfleur.

Otro torpedero intentó remolcarlo, rompiéndose los cables y hundiósele aquél.

Se ahogaron seis tripulantes.

**Los rusos según la prensa inglesa**  
Londres.—La prensa inglesa insiste en que los rusos han conseguido conservar todas las posiciones y que se retiraron causando grandes bajas al enemigo.

Los rusos se concentran nuevamente.

**Nueva acometida de los alemanes?**  
Amsterdam.—Algunos parques de Artillería alemanes han sido transportados a los sitios inmediatos a la costa belga para una nueva tentativa para romper la línea de los aliados.

**El oro en Alemania**  
Amsterdam.—La "Gaceta de Alemania", dice que las reservas en oro del Banco Imperial se elevan a 1.253 millones, y ordena que el oro que se conserva en casas particulares se cambie por ser un elemento de guerra indispensable.

**De esta mañana**  
Madrid, 28 (5'30)

**La actitud de Bulgaria**  
Poldhu.—Telegrafía de Italia diciendo que Bulgaria empieza a agitarse.

Ha llamado a filas a todos los súbditos búlgaros residentes en el Extranjero.

**¿Submarino alemán a pique?**  
Poldhu.—Dícese que, a causa de una explosión interna, se ha hundido en el mar del Norte, un submarino alemán, ahogándose todos los tripulantes excepto el Comandante y dos marineros, que han sido salvados.

**El empréstito inglés**  
Poldhu.—Se sabe que está asegurado el éxito del nuevo empréstito de guerra.

**Vapor torpedeado**  
Nauen.—Comunican de Stockolmo diciendo que, a la altura de Sederan, un torpedero ruso torpedeó al vapor holandés "Cores."

El torpedero se alejó sin auxiliar a los tripulantes del vapor.

**La carne en Rusia**  
Nauen.—En el Congreso Comercial celebrado en Moscú, el Presidente ha manifestado que la producción de carne en Rusia sólo alcanza la mitad del consumo.

**Los agregados militares de las naciones neutrales en Italia**  
Nauen.—Comunican de Berna diciendo que el Gobierno italiano no admitirá agregados militares de las naciones neutrales en la actual campaña.

**Las bajas de los ingleses**  
Nauen.—El periódico "Navy and Military Record", publica la lista de las bajas ocurridas en la Armada y Ejército ingleses hasta fin de Mayo.

En el mar hubo las siguientes bajas:

Muertos, 6.557.

Heridos, 496.

Desaparecidos, 297.

Y en tierra:

Muertos, 7.488.

Heridos, 2.445.

Desaparecidos, 2.859.

De éstos se sabe que hay 1.485 prisioneros.

**La Bolsa**  
Madrid, 27 (1'00)

**Cotización del sábado**

Interior contado . . . 72'10

Amortizable 5 por 100 . . . 91'20

Amortizable nuevo . . . 83'00

Banco de España . . . 459'00

Compañía Tabacalera . . . 266'50

Francos . . . 97'40

Libras . . . 00'00

Exterior . . . 83'40

**Política**  
Madrid, 27 (16'00)

**El empréstito**  
El Ministro de Hacienda ha enviado al Banco de España una real orden cediéndole obligaciones del último empréstito por valor de 150 millones, al objeto de que las negocié en la misma forma que las anteriores emisiones.

**Viaje de Andrade**  
Mañana llegará el Gobernador de Barcelona.

Su viaje no tiene carácter político.

**Dimisión retirada**  
El general Primo de Rivera ha retirado su dimisión del cargo de Presidente del Tribunal Supremo de Guerra.

A las tres de la tarde las reales personas emprendieron el regreso a La Granja.

**De Provincias**  
Madrid, 27 (1'00)

**De San Sebastián.—Entierro del hijo de Ugarte**  
San Sebastián.—En Villefranca se ha celebrado el entierro del hijo del Ministro de Fomento, Ugarte.

Presidió el entierro, el que constituyó grandiosa manifestación de duelo, el padre del finado.

El Sr. Ugarte ha emprendido el viaje de regreso a Madrid.

Madrid, 26 (1'00)

**De Valencia.—Banquete**  
Valencia.—En el Círculo legítimo se ha celebrado un banquete en honor del director del "Diario de Valencia", don Luis Martí Mengod, asistiendo 500 comensales y la colonia alemana.

**Cogida de Belmonte**  
Corrida en Burgos

Burgos.—Con gran entrada se han corrido esta tarde toros de Saltillo que resultaron bravos.

Gaona hizo faenas colosales, ganando 2 orejas y un rabo.

Belmonte estuvo superior. En el último hizo una faena monumental.

Al entrar a matar cogió el animal, ingresando el diestro en la enfermería.

Se le apreció una herida en el muslo derecho de diez centímetros de profundidad que le interesa las masas musculares, siendo calificada de prodigioso reservado.

Gaona fué sacado en hombros.

**Noticias varias**  
Madrid, 27 (16'00)

El Ministro de Gracia y Justicia ha entregado al jefe del Gobierno el proyecto de reglamento para la aplicación de la ley hipotecaria.

**Un té en la Presidencia del Consejo**  
El martes por la tarde se obsequiará con un té en la presidencia del Consejo a los médicos forenses venidos a Madrid para celebrar el Congreso.

La sesión de clausura del mismo será presidido por el Ministro de Gracia y Justicia.

**DE ESTA MAÑANA**  
Madrid, 28 (5'30)

**NOTICIAS VARIAS**  
El Cardenal Primado en Burriana

Dicen de Burriana (Castellón de la Plana) que ha llegado a aquella población el Cardenal Primado acompañado del Arzobispo de Valencia, siendo recibidos por las autoridades y numeroso gentío.

Una compañía del Regimiento de Tetuán hizo los honores de ordenanza.

Las casas estaban engalanadas.

Los Prelados fueron aclamados en toda la carrera.

El Primado, al llegar al Palacio Episcopal, saltó al balcón y terrazas, siendo aclamado.

El Alcalde de Burriana y el Gobernador civil de Castellón saludaron a los Prelados en nombre de la ciudad.

El Primado bendijo a la multitud desde el balcón del Palacio Episcopal.

**DE PROVINCIAS**  
De Santander.—Llegada de Maura

—El viaje de la Corte

manejados los ferroviarios católicos por elementos extraños a ellos.

Añadió que en el Sindicato caben todos los partidos porque no es político.

Los elementos clericales son técnicos y nada quitan y procuran educar a sus hijos.

Terminó el señor Ortíz Zárate exaltando a todos a que continúen unidos.

El señor Ruiz, Presidente del Sindicato de Valladolid, saludó a los ferroviarios.

Fuó ovacionado.

Cerró los discursos el Consillario.

Reinó gran entusiasmo.

**De Burgos.—Belmonte a Madrid**  
Burgos.—El diestro Belmonte, que fué herido ayer tarde, ha sido trasladado en una camilla a la estación, saliendo para Madrid.

La herida no es grave.

**¿Lagartijillo Chico, se corta la coleta?**  
Granada.—El matador de toros "Lagartijillo Chico", a quien hirió un toro en las corridas de feria en Cáceres, se cortó ayer tarde la coleta.

**DESDE BARCELONA**  
Notas catalanas

Barcelona, 28 (3'30)

**Fiesta de la Cruz Roja**  
En la Parroquia de la Bonanova se celebró ayer la fiesta patronal de la Cruz Roja.

Asistieron a ella las autoridades y numeroso público.

El Rdo P. Estabanell pronunció elocuente oración sagrada, enalteciendo la Institución.

**Nuevo templo**  
El Excmo. e lmo. Sr. Obispo bendijo ayer la primera piedra de un nuevo templo.

Este se construirá en la calle de la Diputación, dedicado a San José de Oriol.

**Mitín jaimista**  
Ayer se celebró el anunciado mitín organizado por los jaimistas oisidentes.

El acto careció de importancia.

Los oradores se limitaron a censurar a la Junta regional tradicionalista.

Con motivo de este acto se habían adoptado grandes precauciones.

**Chubasco**  
Al mediodía cayó ayer sobre esta ciudad fuerte chubasco.

**Huelga**  
Hoy se declararán en huelga los obreros de varias fabricas de O. O.

**Corrida suspendida**  
Ayer se suspendió la corrida de toros que por los diestros Bombita, Galito y Larita.

**El Gobernador a Madrid**  
Ha marchado para Madrid el Gobernador civil, Sr. Andrade.

Regresará el próximo viernes para recibir al Nuncio y al Cardenal Primado, que llegan a Barcelona en dicho día.

**Teatros y cines.**  
Los teatros y cines, de esta ciudad se vieron ayer muy animados.

**El mitín de los radicales**  
Los radicales intentaron realizar ayer el mitín que, como ya telegraficé, había suspendido el Sr. Gobernador civil.

El local se llenó de gente.

Intentaron hablar los diputados provinciales Sres. Ullé y Guerra del Río.

La policía, revolver en mano, entró entonces en el local, promoviendo fenomenal escándalo.

Los Sres. Guerra del Río y Ullé fueron detenidos.

Se recogieron muchas armas.

Palou Gari

**ULTIMAS NOTICIAS**  
DESDE MADRID

**La guerra europea**  
Madrid, 28 (11'15)

**Comunicado oficial italiano**  
Roma.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial:

"En el frente Trento-Tirol-Trentino no hay nada que señalar.

En Carnia rechazamos un intento de ataque de los austriacos.

En Z

# Grandes Almacenes

Sastrería

Confecciones

Driles País

a precio de fábrica



Trajes confeccionados

Id. Drill a 8 ptas.

Cubre-Polvos a 5 ptas.

Batas en todos tamaños y clases

Refajos seda, raso chino y percal desde 1 pta.

Blusitas confeccionadas en seda, crespón y batista desde 3 ptas.

Echarpes seda y gasa en todos colores rica colección.

Banovas i. mei so surtido en seda racino y algodón desde 3 ptas.

Cortinajes muselina y tul y rica colección de bis bis

Camisas para Señora confeccionadas gran surtido

Corsés en todas clases y tamaños y telas para su confección todos colores

Trajes para Caballero gran surtido

Sábanas hilo y algodón en todos tamaños y clases

Lienzos en todos anchos

# San José

Camisería-Mercería-Sedería-Laneria

Gran baratura en las novedades

Paños cocina hilo y algodón desde 3 pesetas docena

Manteles y Servilletas gran surtido

Pañuelos bolsillo en todas clases y precios

Cortinas hilo con fleco y tela para su confección

Sedas Liberty y esponjas en lunares, cuadros y estampados

Cortes vestido gran fantasía rica colección en cortes bordados

Lanas para traje Señoras a cuadritos última novedad

Artículos para luto

Retazos lana seda lienzo y algodón a mitad de precio

Batistas seda a 2 reales cana

Pañuelos 7/4 y 9/4 gran surtido

Mercería adornos, hilos algodones para bordar, botones de las mejores fábricas.

Listas mallorquinas grandes surtidos

Batistas estampadas a 2 ptas. corte

Artículos para viaje

Mundos y maletas portamantas en todos tamaños.

Hules para mesa variados dibujos

Camisas para Caballero esmerada confección desde 2'50 ptas.

Sombreros paja, pique y para explorador

Camisetas medias y calcetines variada colección

Cortinas bambú

Sombrillas y Bastones gran surtido

Abanicos inmensa colección

Alfombras para baño

Precio fijo-Ventas al contado-Teléfono núm. 217

## Vapores Correos Italianos



CON ITINERARIO FIJO PARA Montevideo, Buenos Aires Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido en ambas combinado entre las compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce DE GENOVA

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salem y P. Illán.—Palacio, 37 y 39.

Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

## Muelas harineras de pedernal pedra foguera

Estas muelas, de *pedra foguera*, hoy tan en uso para moler trigo como para moler cemento, por sus grandes ventajas sobre las catalanas, se constan en, con piedras de superior calidad y trabajo esmeradísimo, en la fábrica, que, de dicho género, posee en Manacor, calle de Artá, núm. 3, el maestro constructor y propietario Antonio Pooovi y Sastre, a quien podéis dirigirlos para toda clase de informes.

Visitad dicha casa, y os convencereis, pues aunque sea conocida ya del público mallorquín y extranjero, por contar con más de 30 años de existencia, hoy cuenta con un material atupante y selecto como jamás había tenido y bastante número de operarios para poder servir a la mayor brevedad posible cualquier pedido.



## Línea Pinillos

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mazagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Julio el vapor

Conde Wifredo

Admitecarga y pasajeros: debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar y para reservarse la cabida necesaria.

Línea de la América del Sur

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 17 de Julio el vapor

Infanta Isabel

el día 30 de Julio el vapor

Cádiz

Admitiendo carga y pasajeros. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZA Y C. S. en C. San Miguel, 29, Palma

## Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio

Precio del frasco: 3 Pesetas

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valezuela.



### EGMAR

DE ALAMBRE ESTIRADO  
ES LA  
VERDADERA  
LÁMPARA  
IRROMPIBLE  
Y ECONOMIZADORA.

Calidades comprobadas por hechos

DE VENTA EN LAS SIGUIENTES CASAS DE PALMA

Braulio González, Palacio, 25.—José Cortés, El Águila, Brossa, 30.—Miguel Amengual, Santo Domingo, 46.—Antonio Cabot, Lonja, 14.—Bartolomé Fuster, Colón, 9 y 11.—Juan Gomila, Marina, 5 y 7.—José Aguiló Borne.

## Remeds segurs y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per meta es cuchs y per doná bon colós y molta de gana a n'els infants malalitos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense moléstia fa desapareixe es calls, uys de poll y ses demás dureses de's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se *tossina*, mentensa fresca se boca, agradable s'alé evitan al fumadós les molésties dels mals tabacs. Sense piques, barts, ni cap lletjura, quedan ses senyorcetes que se rentan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionat y millors instruments de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA den SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador

COSTA D'EN BROSSA, NÚM. 9.—PALMA DE MALLORCA

## ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

PRECIO DE VENTA EN TODA ESPAÑA: 35 PESETAS FRANCO DE PORTES

Publicado por la Sociedad Anónima "ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS,"

Consejo de Cliento, 240 - Barcelona Dirección telegráfica: "ANUARIOS" - Barcelona

## Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Socorro	11	3.º	Besch 20 1.º	Taller y habitación. También se vende
Limón (C'an Capas)	15	bajo	Brossa, 19, trip.º pral. decha.	Mucha capacidad, 8'50 ptas. mensuales
Concepción	106	único	Concepción, 112	Casa solariega, 60 pts, cap. cochera
San Francisco	19	1.º 2.º	San Francisco 1 1.º 1.º	Mucha capacidad comodidades
Vilera (S. Anglada)	bajo y	alto	Juanor Colom, 32-1.º	7 dor. Jardín, 2 cuartos, Almondral.
Call	17	cochera	Call, 17, pral.	Cuadra, agua abundante
Alfarería	42	1.º decha.	Alfarería, 42	mucha capacidad, 6 cuartos agua
Maladero	30	1.º d.º	Cofradía, 4-1.º	Mucha capacidad, reciente construcción
Calatrava	50	bajo	Brossa, 19, ent.º derecha	local propio para cochera

Véase relación general en el domicilio social: calle de Brossa 19, triplicado, pral. derecha.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor *Reina Victoria Eugenia* saldrá el día 4 de Julio de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor *P. de Saiztegui* saldrá el día 16 de Junio de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón 18 Coruña el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor *Montevideo* saldrá el día 25 de Junio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 26 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor *Alfonso XII* saldrá el 16 de Junio de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor *Logozpi* saldrá el día 10 de Julio de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico Puerto Barrios, Cerritena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Garupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor *López C. López* saldrá el día 23 de Junio de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, Chira, Japón y Australia.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

El vapor *C. de Cádiz* saldrá el día 2 de Julio de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Informaran en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C. S. en C.—Paza de Antonio Maura, 4.

## Canas

desaparecen en seguida con el *Agua perla LA VICTORIEUSE* para teñir el *cabello de hermoso negro o castaño*. Es la mejor y más higiénica. No destiñe. Se puede rizar. Una operación dura 5 meses. De venta en PALMA DE MALLO RCA a 5 pesetas frasco en las Droguerías de Vda. de José Juan, Marina, 20 y Mar, 23 y *Sucesores de Boscana*, Plaza de Cort, 8. Pidanse prospectos.

## Bicicleta

Se desea comprar. Informar: Deanton, 2, 2.º.—Horas de 2 a 4 tarde.

## Para vender

Motor provisto de macaneto fábrica de cejas, tuberías, puede verse funcionando. Calle de S. Juan de Malta, 54. Taller—Barcelona.

## Caballo

Se vende uno, a toda prueba, color castaño, 8 palmos alto, reunido de muy buenas condiciones. Para más informes: Pelaires, 101, bajos.

## Solución Cases

DE

Clorhidro-Fosfato de Cal

Premiado en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de *Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo* etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor: Farmacia de J. Fuchadas, Plaza de la Luna, 11-Barcelona

## CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso y motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito. Farmacia Róver, Plaza Anicnio Mauri.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Tip. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

## Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas etc. etc., como también. *Rótulos de esmalte*

Imprentillas

Sellos para embalajes

Festones

Etiquetas de relieves

Fichas de metal

Medallas-Distintivos

Cajas rotuladoras

Papel con membretes en relieves

especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Plaza Santa Eulalia, 10